

Historia

Circo FantazzTico fue creado en el año 2001 en San Isidro de El General, en el cantón de Pérez Zeledón, San José, Costa Rica.

Como muchas ciudades en las provincias de Costa Rica, San Isidro de El General estuvo muy impactado por los cambios socio-económicos de los años 80. Estos cambios se daban en las regiones rurales con la llegada de grandes empresas agrarias que desplazaron los pequeños y medianos campesinos. Estos vendieron sus tierras y como era difícil encontrar trabajo terminaron en los barrios marginales alrededor de San Isidro.

En consecuencia, los problemas sociales como la violencia doméstica y el uso de drogas se intensificaron; la deserción escolar subió a causa de la falta de perspectiva de los jóvenes y un abandono generalizado. Sin infraestructuras y en condiciones socioeconómicas difíciles esos barrios no ofrecían ninguna oportunidad de emplear el tiempo libre en una forma sana y creativa. Algunos de estos barrios en el cantón son Cocorí, Tierra Prometida, Pavones, San Andrés y Los Chiles.

Alarmada por esta situación, la **Asociación Vida Nueva** realizó con la ayuda de estudiantes de trabajo social una investigación y con este diagnóstico diseñó programas de intervención. Se trató sobre todo de trabajos preventivos con niños, niñas y adolescentes de alta vulnerabilidad social.

En coordinación con instituciones como el PANI se realizaron estos proyectos implementados por voluntarios nacionales y extranjeros.

En el año 2002 el austríaco Gerhard Puercher, absolviendo su servicio social con Vida Nueva inició el trabajo de circo en varios barrios de San Isidro. Así nació el **Circo FantazzTico**.

En este tiempo se había ya desarrollado con mucho éxito en Europa la pedagogía circense como un elemento importante en la educación.

Desde el inicio experimentamos también en Costa Rica mucho interés de parte de los niños y jóvenes para las artes circenses. En entrenamientos abiertos en los barrios periféricos enseñamos las técnicas básicas en malabarismo y acrobacia. Muchos voluntarios de todo el mundo se involucraron en el proyecto y seguían con paciencia y ánimo los avances de sus alumnos y alumnas.

La mayoría de los beneficiarios del proyecto provienen de ambientes socio-económicos muy difíciles. Muchos enfrentan situaciones familiares problemáticas, abandono por sus madres y/o padres que emigran hacia los Estados Unidos y falta de un guía y una meta en su vida. La consecuencia son deserción escolar, la desorientación y vagancia y en seguida más problemas como robos, violencia, prostitución y el uso de drogas.

Con nuestra presencia y nuestras ofertas gratuitas el Circo FantazzTico dio a los jóvenes una nueva orientación y apoyo para una vida mejor y un futuro diferente.

Al poco tiempo de iniciar el proyecto ya se vislumbraron los cambios. Los jóvenes emplearon todo su tiempo libre entrenando. Encontraron un espacio de seguridad y confianza, y gente a quienes importaban y que les dieron la atención que en general no recibían en casa.

Con el tiempo el proyecto creció. Los más motivados y talentosos que llegaron con mucha regularidad a los entrenamientos formaron un grupo que empezó a presentarse en teatros,

festivales y escuelas. No solamente a nivel cantonal, sino recibimos invitaciones del Ministerio de Cultura y Juventud en San José, de la Universidad de Costa Rica UCR, del Colegio Humboldt, del Festival AMUBIS de Cartago y otros.

Giras a partir del 2007

En el año 2007 el grupo muy consolidado y con un nivel artístico muy alto estaba ya en condición de realizar una gira internacional. Se organizó la primera gira europea. Viajaron 13 niños, niñas y jóvenes durante 3 semanas, de Viena hasta París, presentando unos 20 espectáculos. Fue un gran éxito y una experiencia de mucho valor para todos los participantes.

Al mismo tiempo creció también el apoyo local para nuestra iniciativa. La Municipalidad de Pérez Zeledón nos ayudó cada vez más. Como no teníamos lugares adecuados para el entrenamiento nos prestaron el Complejo Cultural, el Gimnasio del Polideportivo y nos pusieron a disposición un lote para la construcción de nuestra propia escuela de circo en un futuro cercano. También solicitaron a menudo al Circo FantazzTico para presentaciones culturales en todo el sur (Festival Nacional de las Artes 2009).

Con los más grandes del grupo realizamos el año 2008 un viaje a México por 2 meses. Participamos en una Convención y tuvimos la oportunidad de entrenar con profesionales de circo de muy alta calidad. También nos presentamos en el Festival Cultural Rodara.

De mayo hasta agosto 2009 realizamos, con un grupo de 17 jóvenes y voluntarios acompañantes, nuestra segunda gira artística por Europa con más de 50 presentaciones en Austria, Alemania, Francia, Italia y España.

Todos los viajes realizados fueron momentos de un aprendizaje muy intensivo y productivo, en un ámbito creativo y multicultural. Los jóvenes aprendieron mucha independencia, responsabilidad, profesionalidad, resolución de conflictos y trabajo en equipo. Disciplina y motivación les guiaron.

Actualmente algunos niños están en Austria para la Gira "Odisea al "Nuevo Mundo"". Para el 2015 está planeado la siguiente gira en Europa. Está será creado sobre el conocido cuento para niños llamado "La Cucarachita Mandinga" de Carmen Lyra.

En el 2010:

Con regularidad hacemos evaluaciones internas de los avances del proyecto. Actualmente estamos ejecutando el proyecto ganador en PROARTES "Democratización de las Artes Circenses". Consiste en presentaciones y talleres en 8 colegios y escuelas del cantón de P.Z.

Terminado este proyecto (agosto 2010) tenemos previsto hacer una evaluación con los directores y profesores de las escuelas y colegios participantes. Sin duda nos va a permitir una evaluación más profunda y sistematización de la experiencia.

Ahora trabajamos con aproximadamente 200 niños, niñas y jóvenes en seis barrios de San Isidro de El General.

Estamos presentes también en el orfanato, Madre Redentor de Pérez Zeledón y estamos dando talleres con la Escuela de Educación Especial.

Participamos todos los años en el Festival "Somos el Sur" en San Vito de Coto Brus.

Los más grandes del Circo FantazzTico, hoy ya en una edad de 18 años o más son instructores para los pequeños que vienen atrás o para impartir los talleres en las escuelas y colegios. Gracias a proyectos como PROARTES devengan ya una pequeña remuneración por su trabajo.

A menudo buscamos apoyo de profesionales de ramas artísticas importantes para nosotros. De esta forma nos ayudaron artistas de San José como la bailarina Carla Sánchez, la actriz Roxana Campos y la cantante Guadalupe Urbina con talleres de capacitación (beca /taller). Todo este apoyo se tramitó con la oficina de la Dirección Regional de la Zona Sur de la Dirección de Cultura del Ministerio de Cultura y Juventud.

Iniciamos hace 4 meses un proyecto junto con la Escuela de Música Sinfónica de Pérez Zeledón. Una Banda Sinfónica de 12 músicos, todos muy jóvenes, está acompañando en vivo la coreografía "LiberTarte" del Circo FantazzTico. Una amiga compositora de la Universidad de las Artes Geneseo en Nueva York, escribió la música. Esta obra se estrenó en enero 2010 en Granada, Nicaragua.

En el 2014:

Con el tiempo ha crecido mucho el proyecto desde pequeños, hasta muy grandes Shows hemos podido presentar y grandes experiencias juntos. Una de nuestras buenas experiencias fue la del festival de arte en Nicaragua conocido como "El berrinche Ambiental" donde cada año estamos invitados.

En los años pasados tuvimos más varias giras, también en Europa. Actualmente algunos niños están en Austria para la Gira "Odisea al "Nuevo Mundo".

En el 2015:

Se realiza gira por Europa sobre el conocido cuento para niños llamado "La Cucarachita Mandinga" de Carmen Lyra.